
切实关注青年需求

2012年，胡娴静开始担任街道团工委书
记，负责区域化、两新及居民区的团建工作。
刚接手团工作时，她觉得没什么抓手，于是和
工会、妇联的同事一起，细心询问社区青年的
需求。在走访过程中，她发现青年的婚恋问题
是大家关注的重点所在。“听说了这样的需
求，我就和工会还有妇联的老师一同举办起
了‘南西缘’交友项目。”
据她介绍，这一项目通过定期开展形式

多样的联谊活动，如小游戏、定向赛等，搭建
“南西缘”白领交友平台，为解决单身白领
的婚恋难题提供帮助。不少楼宇的青年通过
该活动走进了婚姻殿堂。“有一组在我们的
活动上‘配对’成功的白领青年，我喝过了
他们的喜酒，还喝了他们的满月酒。”胡娴
静笑道。
7年来，“南西缘”活动办得风生水起，这

背后却蕴含着街道工作人员的汗水。“我们开
玩笑说，团干部都是‘错时上班’。”胡娴静告
诉记者，因为楼宇白领青年工作日白天都要
上班，为了配合这些白领青年，团工委举办活
动的时间往往是晚上或是双休日，这意味着
她和同事需要长时间的加班。“不过，听到大
家说参加活动很开心，我还是很有成就感
的。”

多项活动服务社区青年

由于南京西路街道楼宇众多，街道为楼
宇的白领青年提供了许多项目和活动。除“南
西缘”项目以外，还有“Nancy 群团新干线”
“‘开心一夏’爱心暑托班”“青春社区”等
等。
其中，“Nancy 群团新干线”为白领青年

提供文化体验、艺术欣赏、体育健身等活动资

源。去年，该项目以楼宇白领驿家为主阵地，
结合楼宇自有活动空间，开展读书沙龙、音乐
鉴赏、亲子互动、公益课程等贴合白领需求的
优质公共文化服务，共举办各类活动 30 余
场，参与人群 528余人次。“Nancy 群团新干
线”还将有共同兴趣爱好的白领朋友聚拢一
起, 成立白领活动社团。比如东方海外大厦
成立了南西活动俱乐部，设计了影评和摄影、
瑜珈修身、手工制作DIY、读书和书评等不同
的兴趣活动小组。可以说，从交友、婚恋、带孩
子到文化体验、技能培训，街道可以为社区青
年提供“一条龙”服务。

引领服务，凝聚联系

胡娴静告诉记者，通过这些活动，白领们
能够促进交流、结识更多的朋友，她自己也是
受益者之一。“我在活动中接触了来自五湖四
海、不同职业的青年，和这些充满青春活力的
人接触，能够督促自己不断学习。”她和参与
活动的一些青年业也成为了朋友，“像参加我
们‘南西缘’活动的部分青年白领们，还一起
吃过年夜饭呢。”
事实上，这些活动在帮助青年融入社区

的同时，也为青年们提供了反哺社区的平
台。比如“Nancy 群团新干线”为青年白领
开展公益服务提供途径，通过街道搭建的公
益平台，运用青年自身的专业优势或资源，
参与社区公益志愿项目。有特长的驻区单位
青年和“两新”组织党员，还可以结合自身
特长，在业余时间为“‘开心一夏’爱心暑托
班的孩子们提供外语、舞蹈、音乐等课程教
学。“这些青年在融入社区后，都很愿意支持
社区的公益活动，为社区做更多贡献。”胡娴
静这样说道。
4月 25 日，在街道举办的 “青春议事

厅”主题活动中，青年们更是围绕“垃圾分

类”主题进行“头脑风暴”，8 名来自恒隆及
周边楼宇、居民区、社会组织的青年代表作
为首批“青年议事员”参与本期话题的讨
论，并有部分楼宇青年作为“青年观察员”
参与聆听。青年们用他们活跃的思维的和独
到的见解，为社区垃圾分类宣传和治理建言
献策。

在日常和活动中发掘优秀青年

在胡娴静眼中，街道除了通过活动为社
区凝聚青年力量提供平台，还能在活动中发
掘潜在的青年志愿者。她告诉记者：“一般来
说，我们会在日常生活中和活动中关注那些
愿意承担、活动参与率高的青年，成为我们的
青年志愿者。”
在上海商城工作的严寒就是这样一名热

心的青年，1982 年出生的她如今除了担任上
海商城的人员计划及招聘经理，还在团建工

作方面做出了许多努力。严寒告诉记者，在平
时的工作中，她会沟通、服务、关心青年团员，
使他们保持活力和积极向上的心态，了解他
们在职场中的工作状态和对将来的规划。“我
也会推荐青年团员们参加团建活动或交友活
动，扩大生活交友圈，丰富业余生活。”
记者了解到，在生活中，严寒热爱文化体

育，平时也会参与文体活动。“可能正因如此，
遇到了不少兴趣相投的小伙伴，并结下深刻
的友谊，进而在工作上也会相互交流和学习，
获得不少助益。”她笑道。
去年，因为平时的优秀表现和对团建工

作的支持，严寒获得了区优秀共青团干部称
号。“获得这个奖项我深感荣幸，我做团建工
作期间也得到了上级团委和街道老师的鼎力
支持，在这里想对他们说声‘感谢！’。”她表
示，“我非常热爱这份工作，希望日后会有更
多新鲜血液加入组织，我也会更加努力为青
年团员做好服务。”

“南西缘”交友活动
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□见习记者 姚沁艺

“作为一名基层团干部，我深感使命与责任的艰巨。 凝聚青春力量建功新时代，需要基层团
组织在引领凝聚、组织动员、联系服务青年上下功夫、强基础、求突破。 ”日前，南京西路街道团工
委书记胡娴静作为代表赴北京参加了五四青年大会，会后，她和南西青年分享她的体会。

事实上作为街道团工委书记，胡娴静是街道众多优秀青年中的一位。 近年来，南西街
道通过开展一系列服务社区青年的项目和活动，聚拢了一批热心公益的青年，挖掘出了一
批能人志士，为社区建设建言献策。

泰兴居委会团支部书记王智文：用青春热情服务居民

凝聚青春力量 探寻青年精神
南西街道开展各项活动，，搭建青年交流平台

□见习记者 姚沁艺

王智文是泰兴居委会团支部书记，今年 25 岁的他，进入居委会工作还不到两年，已经
获得了领导、同事、居民的满满好评。他热心善良、工作卖力，面对这些夸赞，他却只是谦虚
地说：“我现在还年轻，还有很多不足，需要慢慢学习。 ”

“游戏设计”专业出身的居委干部

记者联系上王智文时，他刚刚接待完一位
居民。如果不是特意询问，人们一定无法想象到
这位居委会团支部书记是学“游戏设计”出身。

王智文 2016 年大学毕业，2017 年 8 月
进入了泰兴居委会，对于这次“跨行”，他想
得十分清楚：“我觉得我的性格比较开朗，喜
欢跟人聊天，对社区的事情也比较感兴趣，是
很适合居委会的。”进入居委会后，王智文不
出所料地受到了居民们的喜爱。“因为我胖
胖的，社区里的阿姨妈妈们都觉得我可爱，特
别愿意和我聊家常。”
事实上，居委会的工作可远不止拉拉家

常这么简单。联络居民、调解矛盾、协助书记
召开党员大会等等都是王智文的工作。尤其
在张园动迁过程中，王智文既要当居民联络
员对接街道、动迁组和制作征询数据报表，又

要协助律师和动迁组为居民讲解政策，还要
帮助居民调解家庭矛盾……身兼数职对大多
数人来说都是压力，而他却更将其视为一种
锻炼的机会：“我也是在通过这次机会来学
习提升自己。”

为动迁“住”在居委会

“学习提升”并非一句空话，在张园动迁
前，王智文对动迁政策、法律知识并不了解，
为此，他主动跟着动迁组到处走动，并时常在
工作中听律师讲解，用边实践边学习的方式，
积累了不少有关动迁的法律知识。
动迁不是一件易事，无论是动迁组、律师

团还是街道、居委会，都为此付出了巨大的努
力。王智文告诉记者，在张园动迁过程中，居
委会成员几乎天天加班。人们都在旅游、休息
的国庆节，他却一天也没有休息。“有次因为

连续几天连轴转，我都有点神志不清，出门就
把脚崴了。”不过，王智文没有抱怨，反而乐
观地开玩笑说：“这大概算工伤吧。”
记者了解到，张园签约的几天，对于居委

会来说是一场“硬仗”。为了配合居民签约，
居委会成员天天熬到深夜，王智文更是干脆
住在了居委会。“因为我家住在七宝，比较
远，我们结束工作已经太晚了，第二天一大早
还得继续签约，我就想着干脆在这边找个地
方躺一下就算了。”

热心调解居民矛盾

事实上，在张园动迁的过程中，王
智文也遇到了许多挑战。“刚开始有些
居民不了解政策，对我们有些抵触心
理。”他回忆，张园有一户人家，因为对
政策不熟悉，所以在家庭内部分配问题
上僵持不下，经街道和居委会多次调
解，依然不肯签约。
“后来，户主阿姨打电话来要进一

步了解政策，事情才有了转机。”王智文
接到电话后，立即跑去动迁组拿到该户
人家的材料，找到律师，并托律师和户
主沟通。“最后，我们在二次签约的现场
看到户主签了约，也终于放心了。” 王智文

“青春议事厅”活动现场（右一为胡娴静）


